

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Además de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero.—El CORREO sale todos los días excepto los domingos.

#### PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 6 horas y 9 minutos.  
Pónese á las 5 horas y 24 minutos.

Sale la luna á las 6 h. y 5 m. de la noche.  
Pónese á las 8 h. 25 m. de la mañana.

#### PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA.

Un mes: } con El Telégrafo 10 rs.  
          } sin El Telégrafo 3 »  
Un número suelto 3 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

### PALMA.

Hoy no hemos recibido carta de Madrid, sin duda porque continua la indisposicion de nuestro corresponsal: á fin de que nuestros lectores estén al corriente de las noticias que nos ha traído el correo de hoy publicamos á continuación las mas importantes que encontramos en los periódicos de la corte, los cuales hemos recibido muy tarde á causa de las precauciones sanitarias á que está sujeta la correspondencia pública.

Las Gacetas no contienen otra disposicion importante mas que la ley y reglamento de minas y el Real decreto encargando de nuevo el ministerio de marina al general Mac-crohon por haber regresado ya á la corte.

En el extracto oficial de las sesiones de cortes se dice que el Sr. García Rizo ha renunciado el cargo de diputado á cortes por haber sido destinado al ejército de Africa.

La comision de actas del Congreso estuvo reunida el 5 por la noche, y convino en informar favorablemente las de Felanitx, Alhama y Alcoy, por donde resultan elegidos los señores Gual, Mantilla, gobernador de Cádiz y Camacho, que ya es diputado por otro distrito.

Hay quien cree, segun dice un periódico, que la gigantesca empresa de Africa adquirirá la alta importancia que merece, confiándose su direccion y mando, como gefe á S. M. el Rey, en cuyo caso llevaria al general O'Donnell de gefe de E. M. G., dándose el de los cuerpos de ejército, á los señores infante D. Sebastian y duque de Montpensier. así co-

mo el de las fuerzas navales, al infante don Enrique.

La *Correspondencia*, que celebraria infinito ver al augusto esposo de nuestra Reina, al frente de expedicion tan gloriosa, no cree, sin embargo, que se haya tratado siquiera de este particular.

Dice la *Correspondencia*:

En la eventualidad de que hubiera congreso europeo y que España estuviera representada en él, anunció un periódico, y nosotros reprodujimos, que se indicaba al señor Mon para representar á nuestro pais. Como no está resuelto que haya Congreso, ni que España tenga representacion en él, claro es que lo mas probable sea, que nuestro gobierno no haya pensado en elegir la persona que deba representar los intereses de España, por mas que los títulos, así del señor Mon, como del Sr. Rios Rosas, nuestro embajador en Roma, hayan hecho probable la eleccion de cualquiera de estos distinguidos personajes.

El proyecto fijando en cien mil hombres la fuerza del ejército, y en ciento sesenta mil, si fuese necesario; no encontrará oposicion alguna en el Parlamento. Para esta cuestion no puede haber partido, y si hay lucha, será lucha de patriotismo.

Muy pronto deben llegar de París á Alicante en uno de los vapores de la compañía de Lopez, tiendas de campaña, botiquines y multitud de efectos de guerra y sanidad militar, comprados por el gobierno para el ejército de Africa.

Una correspondencia de Tánger, fecha 28, que publica *La Crónica* de Gibraltar, dice que la fragata de hélice *Doris*, de la marina real in-



glesa, se ha dirigido á Rhabat. Lleva la mision de felicitar al Sultan en nombre del gobierno inglés, por su ascension al trono, saludándole con 101 cañonazos. El dia anterior, se recibió allí la noticia oficial de la llegada del Sultan á Rhabat.

En Tánger se decia el 27 del pasado, que los moros de la kabila de Beniharross, se acercaban á aquella ciudad con el objeto de obligar al gobernador á que les suministrase pólvora para llevar adelante la guerra santa, ó que en otro caso autorizase su venta, que está prohibida desde la ruptura de las hostilidades contra Ceuta.

Dice un periódico que los siete navios ingleses que hace cuatro dias están anclados en la bahía de Gibraltar, son magníficos, y que algunos de ellos montan mas de cien cañones.

Dice *La Correspondencia*:

«Por el correo interior han dirigido á uno de nuestros cólegas las siguientes preguntas:

«¿En qué ha quedado aquel cable eléctrico á Africa de que tanto nos habló *La Correspondencia* hace ya bastante tiempo?

¿Existe alguna proposicion, como sostenia este periódico, ó no existe, como aseguraba *La Iberia*?

¿Se está ya trabajando, ó no se ha hecho aun nada por parte del gobierno en este asunto?

¿Será cosa que el ministerio lleve á cabo este pensamiento con toda la lentitud bastante para que el cable no esté concluido hasta mucho despues de comenzada la guerra?

¿Querrá contestar *La Correspondencia* á estas preguntas?

«No tendrá medios de averiguar lo que pasa?»

Somos demasiado corteses para dejar de contestar á las preguntas que se nos dirigen, y como hasta hoy no habiamos tenido el gusto de hacernos cargo de ellas, hoy mismo no obstante ser domingo, hemos procurado inquirir lo que hubiera sobre el particular.

Existe una proposicion en efecto para construir el cable eléctrico de Algeciras á Africa, pero esta proposicion empieza por pedir que se estudie el negocio.

Este sistema no ofrecia una resolucion pronta, como conocerán nuestros cólegas.

Parece que el gobierno se proponia aprovechar los medios que habia de preparar el concesionario del cable á las Baleares y utilizarlos despues en el de Africa, pero el susodicho concesionario no hizo el depósito ea tiempo oportuno, y el ministro de la Gobernacion rescindió la contrata. Quedamos, pues, por ahora, sin cable en las Baleares y sin cable en Africa, hasta que se anuncie la subasta, haya quien acometa la empresa y no se ofrezca obstáculo para que esta quede concluida.

Desearemos haber satisfecho la curiosidad

del comunicante por el correo interior y de nuestros apreciables cólegas.

El 19 de noviembre próximo, dias de nuestra augusta y querida soberana, se pondrán en la Carraca las quillas de una fragata de primer rango igual á la *Lealtad* y á la *Concepcion*, y de una corbeta como la *Narvaez*; el mismo dia se botará al agua la goleta de hélice *Virgen de Covadonga*, y tambien se pondrán en Cartagena dos quillas para iguales buques que en Cádiz; es decir una fragata y una corbeta, todos para montar máquinas de hélice.

Tenemos en el interior, dice *El Occidente* en un arranque de hidalgo patriotismo, asegurado el orden sin alardes de fuerza, funcionando tranquilamente los poderes públicos, afirmadas las garantías constitucionales, y perfectamente organizada la administracion, por consiguiente, toda la actividad moral del país se dirige mas allá del reducido espacio en que antes vegetaba. Aparece probable y muy próxima una guerra con Marruecos; á esta guerra nos llaman nuestro honor y nuestros intereses; á esta guerra van henchidos de patriótico entusiasmo nuestros valientes soldados, muchos de nuestros mas distinguidos generales, y á su frente el bizarro conde de Lucena, presidente del Consejo de ministros: esta es la cuestion que hoy preocupa todos los ánimos y hace latir todos los corazones. ¿Quién se acuerda hoy de las cuestiones de personas ni de las intrigas de bandería? ¿Quién hace caso de la chismografía de las oposiciones? ¿Quién sueña en crisis ni en complicaciones ministeriales? Este género de política ha caido en descrédito y difícil es que se rehabilite.—El país está de enhorabuena.

El gabinete de Viena desea que España esté representada en el congreso europeo y la aquiescencia de la Francia. No solo como potencia signataria del tratado de Viena, sino como potencia que ha sacudido su letargo, entrando en el camino del progreso y tomado su puesto en el congreso de las naciones, España tiene derecho á figurar en los consejos de Europa y la consideracion que obtiene su gobierno, las lisongeras manifestaciones de los periódicos mas importantes del extranjero, y las deferencias de los gabinetes europeos, demuestran bien que se empieza á hacernos justicia y que se reconoce la importancia creciente que nuestro país recobra y la fuerza de su actual administracion.

Confirmando las noticias que dimos sobre grandes compras de papel de la Deuda para el exterior, indica una publicacion, que han llegado á esta corte tres comisionados de Francia, Inglaterra y Alemania, con dicho objeto.

Segun dice un diario de Andalucía, en Algeciras solo ha habido tres casos sospechosos que se creen de cólera; pero ninguno de los invadidos ha muerto.



El puerto de Alicante ha sido declarado limpio á consecuencia de los informes de las juntas provincial y municipal de Sanidad, ayuntamiento, autoridades y otras corporaciones. Lo celebramos tanto por ver disipados los temores de que Alicante, hoy tan próximo á Madrid, sufra las desgracias de una epidemia, como por los intereses del comercio que quedaran gravemente perjudicados.

En el tratado próximo á ser firmado en Zurich, ya se consignan algunas frases, que aun cuando mas elásticas y susceptibles de ser modificadas por un congreso europeo, recuerdan los preliminares y los compromisos aceptados en Villafranca. Gracias á esto, el Austria, que pedia nada menos que 600 millones de francos al Piamonte, como carga de la Lombardia, ha rebajado ya doscientos, y la Cerdeña, recobrando todos los depósitos del Monte de Milan, solo cargará con una deuda que no llega á los 400 millones.

Los demás extremos comprendidos en el convenio de Villafranca, han sido transigidos tambien, y el Austria ha cedido en su oposicion á un congreso de la Europa.

Se dice con bastantes visos de probabilidad, que el gobierno ha pensado en llevar á efecto la tantas veces abandonada conquista colonizacion de la isla de Mindanao, la mas importante en territorio y producciones de todos géneros, del archipiélago filipino. Esta isla devastada hasta la fecha por los piratas chinos, que como nadie les inquieta habitan en ella con entera libertad y cuya espulsion ha sido tantas veces el pensamiento de los gobernantes, sin haberlo podido conseguir nunca por los cuantiosos gastos que originaba, ha sido objeto de la atencion del gobierno.

Parece que la direccion de Ultramar tiene preparado el proyecto y que en breve recaerá la resolucion del gobierno de S. M.

La isla de Mindanao es riquísima en producciones, de estenso territorio y nuestras fuerzas ocupan hoy un pequenísimo espacio en la costa.

El proyecto de ley fijando la fuerza del ejército, empezará mañana 11 á discutirse en el Congreso, y con él la cuestion de Marruecos. Serán importantes los debates,

No lo serán menos los que han de seguir sobre el convenio con Roma. El Sr. Benayas sostendrá una enmienda y debe contestar el Sr. Monares, presidente de la comision: el primer discurso de oposicion será el del Sr. Rivero, á quien replicará el señor Alonso Martínez; al Sr. Aguirre contestará al Sr. Cánovas del Castillo y el Sr. Figueiron hablará probablemente en el último turno.

S. M. la Reina con motivo de su cumpleaños, ha remitido al señor gobernador ci-

vil de la provincia, la cantidad de 60,000 rs., para que los distribuya en los asilos de beneficencia. No lo damos ya como una noticia, pues el piadoso corazon de nuestra soberana, ha hecho de la caridad una costumbre, sino impulsados por el placer que nos causa el consignar un nuevo rasgo de su bondadoso corazon.

Ademas de los 60,000 rs. remitidos por S. M. la Reina al señor gobernador civil para que los distribuya entre los establecimientos de beneficencia, nuestra bondadosa soberana ha mandado entregar otros 40,000 á la vice-presidenta de la real Asociacion de Beneficencia domiciliaria.

Un periódico financiero de Paris, anuncia el próximo viaje del baron Alfonso de Rostchild á Madrid, para tratar con el gobierno sobre las bases del empréstito para los gastos de la guerra de Marruecos.

El cuerpo expedicionario de operaciones en el Riff, quedará organizado definitivamente, segun nuestras noticias, en la siguiente forma: la vanguardia, con doce batallones, será mandada por el general Echagüe; el primer cuerpo de ejército se pondrá á las órdenes del general Zavala, y la de reserva á las del general Ros de Olano. La artilleria del ejército expedicionario constará de 58 piezas y un tren de batir; y por ahora la division de Caballeria se compondrá de 4,000 ginetes.

El 21 de agosto se inauguraron en el cementerio de Buenos-Aires, los trabajos de construccion del panteon acordado por la Sociedad de naturales de Cataluña é islas Baleares, para conservar los restos de los socios y sus familias que falleciesen en aquellos paises. El acto tuvo lugar con asistencia de la comision nombrada para la ereccion, y muchos miembros de la sociedad.

#### TELEGRAMAS.

Turin 6.—Mazximi ha estado oculto en Florencia, desde donde ha dirigido una carta al Rey en que dice, que si Victor Manuel hace á la Italia libre y una, cuente con el apoyo de la fraccion democratica que él representa.

Paris 6.—Hay gran confusion en las noticias de Italia. Unos dias los periódicos anuncian estar realizada la anexion y fuera de Roma el ministro sardo: despues los mismos diarios han negado la noticia y hoy vuelven á darla por cierta.

El gabinete de Viena desea que en el proyectado Congreso estén representadas España, Suecia y Portugal, como naciones signatarias del tratado de Viena. Se asegura que Francia no se opone; pero que no agrada á Inglaterra.

Idem 6.—Los periódicos han publicado una estensa alocucion del Papa en el Consistorio secreto del 26 de setiembre. Entre otros particulares dice: «Nuestros deberes mas graves y un solemne jura-



mento nos obligan á sostener intrépidamente la causa de nuestra santísima religion y á proteger con energia contra toda violacion los derechos y posesiones de la Iglesia romana, en defender nuestra soberania civil y la de esta Silla apóstolica, transmitiéndola intacta á nuestros sucesores como patrimonio que es de San Pedro.

Viena 8.—Se asegura que en breve debe firmarse la paz entre los dos emperadores, y que la cuestion de los Ducados tal vez sea resuelta por la fuerza de las armas, si la pronta reunion de un Congreso no evita que los principes desterrados se presenten con un ejército, y que aunque Austria no les ayudará directamente, contribuirá con su influencia.

Paris 9.—Las potencias de Europa han resuelto enviar buques de guerra á las aguas de Marruecos, en vista de los acontecimientos que alli se preparan.

Segun «La Presse,» Francia se prepara á castigar á los marroquies por mar y por tierra. Este diario inserta una correspondencia de Madrid, poco favorable al gobierno.

Roma 9.—El Sumo Pontífice se halla ya en Castel-Gandolfo, donde ha recibido en audiencia al representante de Francia, duque de Grammont.

El ministro de Cerdeña saldrá hoy de esta capital.

Parma 7.—El conde de Anolti y el coronel Parma han sido presos y encerrados en el cuartel de los Gendarmes. El pueblo se amotinó, y penetrando en el edificio, los asesinó y arrastró sus cadáveres por las calles.

Londres 7.—Segun una carta del corresponsal de Paris del «Times,» las potencias han resuelto someter al sufragio universal, el restablecimiento del gran duque de Toscana. Si la votacion es adversa, seguiria destronado. decidiéndose en un congreso europeo, quién ha de reinar en Toscana.

Barcelona 9.—Se acaba de embarcar en el vapor «Alava» el regimiento de Córdoba.

Es positiva la desaparicion del director de una de las sociedades con 20,000 duros.

Cartagena 10.—Ha desaparecido completamente la epidemia. Reina grande alegria. El domingo 16 se cantara el Te-Deum y desde entonces se espedirán patentes limpias.

Cádiz 10.—Hoy ha desembarcado aqui el primer batallon de Navarra.

Barcelona 10.—El vapor *Alava* salió anoche para Cádiz conduciendo el regimiento de Córdoba y efectos y raciones para Algeciras y Ceuta.

San Fernando 10.—Anoche llegó el vapor *San Quintin* con el segundo batallon de Navarra.

Algeciras 9.—Llega un comisionado de Londres, encargado de estudiar la colocacion del cable eléctrico á Ceuta. Se asegura que los materiales están listos y á disposicion de nuestro gobierno.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### San Calixto papa, y mártir.

Sucedió S. Calixto en la silla de S. Pedro á S. Ceferino y gobernó la Iglesia cinco años y cuarenta y dos dias. Edificó la iglesia de Sta. Maria *Trans Tiberin* en Roma, hizo un cementerio en la via Appia é instituyó las cuatro temporas del año. Acusado ante el emperador como el gefe de todos los cristianos, le hizo arrojar de la ventana de su casa, ponerle una pesada piedra al cuello y echarle en un pozo cubriéndolo despues con piedras. Con este cruel martirio acabó S. Calixto su dichosa vida en el año 226.

**Cultos.**—Para mañana viénes.—En las Teresas á las cinco y media de la tarde se dará principio á la novena de su titular con sermon, que dirá D. Juan Angelo Torrens Pro. y continuará en los ocho dias inmediatos á la misma hora.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*



## D. FRANCISCO ROVER

(Q. E. P. D.) HA FALLECIDO.

*La Esposa é hijos del difunto suplican á todos los que por olvido involuntario no se les hubiera pasado aviso; se sirvan asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquial iglesia de S. Nicolas el viénes 14 á las diez y media de su mañana. A lo que recibirán favor.*

El duelo se despide en la iglesia.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Correo.

*Juan Villalonga*